
１２ 月 定 例 会 一 般 質 問 

 

令和元年１２月３日（火） 

発言 

順序 
発 言 者 発 言 の 要 旨 答弁を求める者 

１ 川口 充律 

【一括質問】 

１ 労働環境の改善について 

 (1) 市の事業における事業者に対する指導について 

 (2) 公契約条例の制定について 

２ 旧山形ビブレ跡地の活用について 

３ 再生可能エネルギーの導入の促進について 

 (1) 浄化センターの余剰電力の売電について 

 (2) 市有施設等の発電電力の売電について 

 (3) 自治体新電力会社について 

４ 森林整備事業について 

 (1) 市有林の活用状況について 

 (2) 森林経営管理推進事業について 

５ 都市計画マスタープラン地域別構想「まちづく

りの基本方針」の具体化について 

 (1) 須川の浸水・治水対策について 

 (2) 公共交通の利便性の向上について 

６ 在宅での医療・介護について 

７ 山形市動物愛護センターの業務について 

８ その他 

 (1) 放射能汚染土壌の保管状況について 

 (2) 平和都市宣言事業について 

 (3) その他 

市 長 

上下水道事業管理者 

関 係 部 長 

 



１２ 月 定 例 会 一 般 質 問 

 

令和元年１２月３日（火） 

発言 

順序 
発 言 者 発 言 の 要 旨 答弁を求める者 

２ 田中 英子 

【一問一答】 

１ 令和元年１０月の台風第１９号への対応につい 

  て 

 (1) 災害情報の周知について 

 (2) 避難所の情報について 

  ア 自主防災組織が開催する避難所情報の周知

について 

  イ 避難所環境の情報について 

２ 西部地区の活性化について 

 (1) （仮称）山形ＰＡスマートインターチェンジ

設置の進捗状況について 

 (2) 西公園の利活用について 

ア ソフト事業による活性化について 

  イ 西公園の設備の充実について 

 (3) 山形市産業歴史資料館の活性化について 

３ 健康医療先進都市について 

 (1) 妊婦・子どもの受動喫煙防止条例の制定につ

いて 

 (2) ユニバーサルスポーツの普及について 

４ 街なか観光施策について 

 (1) 鈍翁茶会の継続実施について 

 (2) 清風荘・もみじ公園の駐車場について 

 (3) 山形市の文化施設について 

  ア 郷土館（旧済生館本館）を国宝に 

  イ 郷土館と最上義光歴史館の有料化について 

 (4) 薬師祭植木市について 

 (5) 東北絆まつりについて 

５ 高齢者外出支援事業におけるタクシー券との選

択制について 

６ 引きこもりの居場所づくりについて 

７ 中央公民館ホール使用制限の緩和による中心市

街地活性化について 

市 長 

関 係 部 長 



１２ 月 定 例 会 一 般 質 問 

 

令和元年１２月３日（火） 

発言 

順序 
発 言 者 発 言 の 要 旨 答弁を求める者 

３ 阿曽  隆 

【一括質問】 

１ 就学援助について 

 (1) 就学援助率等に対する認識について 

 (2) 申請しやすい周知方法を 

 (3) 民生委員児童委員による調査について 

 (4) 入学準備金について 

  ア 周知方法について 

  イ 認定基準額について 

 (5) 就学援助の拡充について 

２ 夜間中学の設置について 

 (1) 現在の状況について 

 (2) ニーズの把握について 

３ 学校給食について 

 (1) グリホサートに対する認識について 

 (2) 学校給食用パン・麺に地元産小麦を 

４ 市有施設等における農薬等の適正使用について 

 (1) 使用の現状について 

 (2) 農薬等の適正使用に係る基準の策定について 

５ 難聴の高齢者への補聴器購入費助成について 

 (1) 高齢者社会における聞こえへの支援について 

 (2) 補聴器購入への助成制度新設を 

６ 特別障がい者手当について 

 (1) 特別障がい者手当の周知方法について 

７ その他 

市     長 

教 育 長 

関 係 部 長 



１２ 月 定 例 会 一 般 質 問 

 

令和元年１２月３日（火） 

発言 

順序 
発 言 者 発 言 の 要 旨 答弁を求める者 

４ 武田  聡 

【一括質問】 

１ ２０２０東京オリンピック・パラリンピックを

契機とした理解の促進を 

 (1) 学校教育現場における２０２０東京オリンピ

ック・パラリンピックの展開状況と今後の取

り組みは 

 (2) パラリンピックを契機とした障がい者を取り

巻く環境整備や理解の促進を 

２ 部活動指導員制度の課題と今後について 

 (1) 課題と制度充実への考え方は 

３ 健康医療先進都市の実現に向けた取り組み強化

について 

 (1) 働き盛り世代へのアプローチ強化を 

 (2) 民間施設と連携した新たな認証制度を 

４ 公共交通網整備への取り組み強化へ向けて 

 (1) 免許返納者をはじめとする今後のタクシー交

通の在り方は 

 (2) バス交通網への交通系ＩＣカード・スマート

フォン決済等の早期導入を 

５ 新たな産業団地の動向について 

 (1) 山形北インターチェンジ付近への産業団地造

成に向けた進捗状況は 

６ 実感が持てる連携中枢都市圏の構築へ 

 (1) 図書共通カードなどの発行で見える化を 

 (2) 圏域での地域電子マネー等の構築は 

７ 今後の発展計画・人口ビジョンへの考え方につ

いて 

 (1) 次期発展計画の考え方と人口ビジョンについ 

   て 

 (2) 人口移入の動向と県外大学との連携強化につ

いて 

８ 既存の設備を活用した積極的なまちづくりを 

 (1) 電柱看板や配電地上機器を活用したまちづく

りについて 

 (2) 電柱を活用した防犯カメラの導入と設置補助

について 

９ その他 

市 長 

教 育 長 

関 係 部 長 



１２ 月 定 例 会 一 般 質 問 

 

令和元年１２月４日（水） 

発言 

順序 
発 言 者 発 言 の 要 旨 答弁を求める者 

１ 伊藤 香織 

【一括質問】 

１ 成人の祝賀式について 

２ 災害時のペット同行避難について 

３ 動物愛護について 

 (1) 動物愛護教室について 

 (2) 猫の不妊・去勢手術について 

４ 子育て応援施策について 

 (1) 子育て応援ポイント事業について 

 (2) 子育てアプリの導入について 

 (3) 子育て循環バスについて 

 (4) コミュニティセンター・公民館へのおむつ交

換台・ベビーベッド等の設置について 

 (5) インクルーシブな遊び場の整備について 

５ 福祉について 

 (1) 地域公共交通網形成計画について 

 (2) 福祉と就労の連携について 

６ 地域民俗芸能の継承について 

７ その他 

市 長 

教 育 長 

関 係 部 長 



１２ 月 定 例 会 一 般 質 問 

 

令和元年１２月４日（水） 

発言 

順序 
発 言 者 発 言 の 要 旨 答弁を求める者 

２ 荒井 拓也 

【一括質問】 

１ 先端技術を活用したまちづくり 

 (1) ヘルスケア分野における活用に向けて 

 (2) 教育現場における活用と読み書き困難児童等

への優先的配備について 

 (3) 時代に即した人材育成について 

  ア 自治体職員の人材育成の方向性 

  イ 市民に対するリテラシー向上施策を 

２ 色弱者が住みやすいまちを目指して 

 (1) 教育現場における色覚検査の実施状況と色覚

チョークの導入徹底について 

 (2) 消防士採用試験における色覚基準の削除につ

いて 

 (3) 庁内におけるカラーユニバーサルデザインの

統一指針について 

 (4) 魅力と見やすさアップを目指した「広報やま

がた」のカラー化について 

３ 子育て環境の充実に向けて 

 (1) パパへの支援強化について（イクメンブルー

対策） 

 (2) 多胎児育児の支援強化について 

４ 新たな住宅セーフティネット制度の福祉的利活

用について 

５ 学生目線の広域交通網の形成について 

６ その他 

市 長 

教 育 長 

関 係 部 長 



１２ 月 定 例 会 一 般 質 問 

 

令和元年１２月４日（水） 

発言 

順序 
発 言 者 発 言 の 要 旨 答弁を求める者 

３ 中野 信吾 

【一問一答】 

１ 台風第１９号の避難勧告で見えてきた課題につ

いて 

 (1) 避難準備、避難勧告の発令時間の検証につい

て 

 (2) 避難所の設備及び対応について 

 (3) 被災時、被災後の各機関との災害協定につい 

   て 

 (4) 被災後の支援におけるスコップなどの資材倉

庫の設置について 

２ 森林及び林業の取り組みについて 

 (1) 土砂災害に係る行政の取り組みについて 

 (2) 新たに導入された「森林経営管理制度」への

市の取り組みについて 

 (3) 国の新たな森林環境税の市の森林行政につい

て 

３ 山形北インターチェンジに隣接した寺西地区の

新たな産業団地について 

 (1) 新たな産業団地造成までのタイムスケジュー

ルについて 

 (2) 新たな産業団地からのインターチェンジ専用

レーンの設置について 

 (3) 産業振興による雇用創出について 

 (4) 産業団地造成までの企業誘致について 

４ 連携中枢都市圏における交通網整備について 

 (1) 奥羽新幹線のルートについて 

 (2) 仙山圏交通基盤の仙山線整備について 

 (3) 仙山圏交通基盤の新たな山形仙台間の道路整

備について 

５ 市内二次交通網整備について 

 (1) ＪＲ各駅からの路線バスやタクシーへの結節

について 

 (2) 市道楯山停車場立谷川線整備に伴う楯山駅北

側の整備について 

６ 行政の市民サービスの在り方について 

 (1) 高齢者外出支援事業の行政サービスの実績と

事業費について 

 (2) 行政サービスの選択制について 

市 長 

関 係 部 長 



１２ 月 定 例 会 一 般 質 問 

 

令和元年１２月４日（水） 

発言 

順序 
発 言 者 発 言 の 要 旨 答弁を求める者 

  
７ 農地付き空き家の取り組みについて 

 (1) 市の取り組みと各協会との連携について 
 

４ 武田 新世 

【一括質問】 

１ 持続可能なまちづくりのために 

 (1) 地方税の偏在是正措置について 

 (2) 「Ｓｏｃｉｅｔｙ ５．０ ｆｏｒ ＳＤＧ

ｓ」の実現に向けて 

 (3) スマートシティについて 

 (4) 買い物弱者支援について 

２ 健康医療先進都市実現のために 

 (1) 高齢者肺炎球菌ワクチン接種率向上の取り組

みについて 

 (2) 子宮頸がんワクチンの情報提供について 

 (3) 子ども医療費の高校３年生までの拡大につい

て 

 (4) 外国人住民の里帰り出産時におけるワクチン

接種への補助について 

 (5) ダブルケアの実態調査について 

３ 安全・安心のまちづくりのために 

 (1) 高齢者安全運転支援装置設置補助制度につい

て 

 (2) キッズゾーンの設置について 

 (3) 防災センターのＶＲ活用について 

 (4) 山形市版「ちばレポ」の導入について 

 (5) ＳＮＳを活用した相談体制の構築について 

４ 活力あるまちづくりのために 

 (1) 広域版ふるさと納税について 

 (2) Ｙ－ｂｉｚの現状と今後の展開について 

 (3) 投票環境の充実について 

 (4) 夜間中学について 

市 長 

教 育 長 

選挙管理委員会委員長 

関 係 部 長 

 


